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会  議  録 

 

１ 会議名 平成２２年度 第７回河内自治会議 

２ 開催日時 平成２３年２月１７日（木）午後２時００分～午後３時０５分 

３ 開催場所 河内地域自治センター ２階会議室 

４ 出席者 【委 員】 

中村祐司（会長），山根登（副会長），伊藤昭博，大田原加久司，

菊地久美子，小嶋由美子，駒田静雄，櫻井清一，渋井トミ子，五月女

勝正，五月女純，手塚米子，中西幸子，西岡隆義，福田義雄，前野巌，

松谷悦広，森本喜美子 

【事務局】 

河内地域自治センター所長，河内地域担当参与，地域経営課長，

ほか３名 

５ 公開･非公開 公 開 

６ 傍聴者数 【傍聴者】 なし 

７ 会議経過 (1) 開 会 

(2) 協議事項 

 ・地域のまちづくりに関する施策の提案について 

(3) その他 

(4) 閉 会 

 

１ 開 会 

事務局 

 

みなさま，こんにちは。 

ただいまから，平成２２年度第７回宇都宮市河内自治会議を開会させていた

だきます。 

まず,委員の出欠につきまして，ご報告いたします。 

本日は，清水委員，永見委員から欠席のご連絡をいただいております。 

 その他に，五月女勝正委員が遅れるとの連絡がございました。 

現在の出席者数は１７名で，委員数の過半数に達しておりますので，会議が

成立することをご報告いたします。 

それでは，この後の進行につきまして会長にお願いいたします。 

会 長 みなさま，こんにちは。 

いよいよ第７回自治会議で，前回はまちづくりの施策の提案の中身について，

色々な意見を出していただきましたが，大きなところでは文言も含めて，了解

を得たところです。 

今日は，いよいよ最終確認ということで，前回ご指摘いただいたところを事

務局で漏れがないように直したところです。 

いくつか事務局から提案もあるようですが，最終確認ということですので，
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丁寧に見ていきたいと思います。 

よろしくお願いいたします。 

事前に，３時半で中西委員が御退席という連絡をいただいておりますので，

ご理解をお願いいたします。 

 

２ 協議事項 

(1) まちづくりに関する施策の提案について 

会 長 それでは，地域のまちづくりに関する施策の提案について議論する最終回と

なりましたので，確認になると思いますがよろしくお願いいたします。 

前回は，提案書（素案）を協議していただき，皆さまからご意見をいただき

ました。 

そのご意見を基に提案書（案）を作成しましたので，今回はその内容につい

て協議して，提案書を完成させていきたいと思います。 

協議の進め方ですが，全体を３つの部分に分けて，それぞれご意見をいただ

きたいと思います。 

 それでは，資料について，事務局から説明してください。 

事務局 

 

それでは，事務局から資料についてご説明いたします。 

資料１をご覧ください。 

前回，皆さまからいただきました意見を基に提案書（素案）を修正し，会長

と事務局で作成いたしましたものが，資料１の提案書（案）でございます。 

 それでは，提案書（素案）から修正した部分につきまして，全体を３つに分

けて，ご説明いたしますので，ご協議をお願いいたします。 

 最初に「表題」から「はじめに」までの部分についてご説明いたします。 

（資料１のうち「表題」「もくじ」「はじめに」の説明） 

会 長 ここでは最終確認となりますので，ひとつひとつ丁寧に確認をしていただき

たいと思います。 

青い部分は前回にはなかった部分です。 

分かりやすくしようということですので，主旨を変えるということではあり

ません。 

皆さん，思い出していただいたと思うのですが，前回から何文字か削除しま

したので，ここの色の違った部分を入れて意味を正確にしようとしています。 

私の見解ではそうですが，いかがでしょうか。 

全委員 異議なし 

会 長  ありがとうございました。 

ここまではよいということで，では，こういう形で丁寧にやっていきましょ

う。 

次，お願いします。 

事務局 （資料１のうち「提案にあたって」から「おわり」までの説明） 

会 長 赤い部分が前回修正したところですね。 

２頁の「体系」の項目を直しました。 

赤の部分で，なにか抜けていたり，修正したりとかありますか。 
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まず，最初の赤のところはどうでしょう。 

委 員 赤に限って思ったところですが，２頁目の表で左の黄色いところの「住みや

すく，」は，行が改まっていますので，カンマはない方がすっきりすると思いま

す。 

５頁の提案４の本文１行目「かつて奥州道中（街道）第１の宿」となってい

ますが，奥州道中第１の宿とは宇都宮からです。ですから，「宇都宮から第１の

宿」と「宇都宮」を入れてはどうかと思います。 

５頁の下から４行の「里山」という言葉でパンチが出てきましたが，もっと

パンチを効かせたいです。「日本の里山百選のひとつ」という言い方で表記した

方が，河内の特質としてパンチが効いて来るのではないかというふうに思いま

した。 

赤い文字については以上です。 

会 長  赤い文字について，ほかの委員の方はいませんか。 

委 員  （意見なし） 

会 長 では，ひとつひとついきましょうか。 

まず，最初の２頁のところですが，表題の「住みやすく，」は，点が入ってい

ます。 

本文と合わせたほうがいいとは思いますが，好みの問題になってしまいます。

委 員  スローガンの縦書きとしては，点が邪魔かなと思っただけですから。いいな

らこのままで良いです。 

会 長  そうですか。 

点はこのままでとしましょう。 

委 員  了解です。 

会 長 

 

よろしいですか。 

では，次の２番目「かつて奥州道中（街道）第１の宿」のところです。 

委 員 宇都宮から第１の宿場ですね。 

日本橋からではないですからね。 

委 員 宇都宮を通って日光まで行くのが日光街道で，奥州街道の起点は宇都宮で白

河までとなっています。宇都宮から第１の宿場と修正しなくても良いと思いま

す。 

委 員  なるほど。私は，日本橋からが俗称で言う奥州街道だと思っていました。歴

史的な呼び方があれば結構です。 

事務局  先日博物館の学芸の先生を招いて聞いたところ，同じ内容でした。 

委 員  はい，わかりました。 

会 長 

 

 合併したことによって，堂々と書けるということですね。 

このままでいいですね。 

委 員  異議なし 

会 長 

 

 では，このままとさせていただきます。 

では，同じ頁の下から４行目「美しい日本の里山百選の一つ」のところです。

委 員 「美しい日本の里山百選の一つ」でありますので，「里山百選」を入れた方が
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良いのではないかと思ったわけです。特に「美しい」とは入れなくてもよいの

ですが。 

会 長  「里山百選」を入れたい，ということですよね。 

委 員  はい，そういうことです。 

会 長  他のところは河内の中では代表するという言葉はあるのですが，全国的なと

ころでの位置づけのものは,文章としてはないですよね。 

 「日本の」も入れたいわけですよね。 

委 員  一昨年選定された「日本の里山百選」として選ばれているわけですから，栃

木県では二つしかありませんので，河内として思うわけです。 

会 長  里山がどうしても続いてしまいます。「美しい」を取って，「日本の里山百選

の一つである」としましょうか。 

委 員  これは，市長に出す提案です。一般向けでありましたならば，「美しい日本の

里山百選」と入れたら良いと思いますが，市長への提案ですから，このままで

私は良いと思っています。 

会 長 このままで，あえて日本の里山と入れないということですね。そんな相反す

るということではないのですが。 

「周遊コースは，日本の里山百選のひとつである自慢の」となるでしょうか。

そうすると，「美しい」とか「自慢」は，抽象的ではないでしょうか。「里山」

の後に括弧して，「日本の里山百選の一つ」としてもらいたいということですか。

委 員 あえて強調したいのですが，この文章の最後のところで，自らが立て看板と

案内を整備するように発展していくわけでして，現実にはこういった看板がな

いのです。 

せっかくのこういう自然の宝を宣伝していない弱さがありますから，やはり，

「日本の里山百選」に選ばれたんだと強調して良いと思います。 

市長向けでクローズするのでなくて，インターネットでも一般市民が眺めま

すから，この中身を見られるという事を考えれば，大いに宣伝して良いと思い

ます。 

会 長 文章としたらどうなるのですか。ちょっと通りが難しいですね。例えば「周

遊コースは」の後ですが。 

委 員  これは，良い言葉を推敲されて，入れていただいたら良いと思うのですが。 

会 長  いや，それはしたくないです。 

ここは大事ですから，ほんのちょっとしたことでしたら，お任せいただいて

良いのですが，ここではそこまではできません。 

委 員 

 

 そうでしたら，一つの案ですが，「周遊コースは，日本の里山百選の一つであ

る自然景観が自慢の」と繋げていくのはいかがですか。 

会 長 「日本の里山百選の一つである下ヶ橋地区や」としましょうか。 

確認します。「周遊コースは，日本の里山百選の一つである下ヶ橋地区や，」

としますか。そうすると「桜づつみ」も入ってきますので，難しいですね。 

委 員  周遊コースとは，河内の，今話題になっている「百選」以外にもあるという

文章なのです。 

そういう意味で「百選」を入れるとすると，「里山の自然景観」の後ろに括弧
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して，「（日本の里山百選）」と入れれば，文章を一切変えずにいけます。 

そういう形の方が文章がつながって，他を変えなくて良いのです。 

会 長  自然景観とはどこまでかかるのですか。下ヶ橋だけですか。 

委 員  今入れるとしたら，「下ヶ橋」だけにしましょう。私もあえて「百選」を入れ

る必要はないと思います。 

会 長 

 

 「美しい」とか「自慢」とか続いていますので，「自然景観」の後に括弧で「（日

本の里山百選）」としても良いものなのですか。 

ちょっと引っかかりますね。 

委 員  我々としては，この地域全体を表現したいのですが。 

会 長  この場所だけ突出してしまう感じですね。 

事務局  日本の里山ではなくて，日本の里百選として朝日新聞社と森林文化協会が全

国から該当地を募集した中に，西下ヶ橋地区が入っているということです。 

厳密に言いますと，日本の里ということで朝日新聞と森林文化協会が選んだ

ということです。その中で百選に選ばれたということです。下ヶ橋地区ではな

くて，西下ヶ橋地区が入ったということです。 

会 長 

 

 ありがとうございました。では，このままということにいたしましょう。ご

提案ありがとうございました。 

では，赤についてはよろしいでしょうか。 

委 員  ５頁の真ん中辺りですが，「白沢宿周辺には彫刻屋台や天棚」などと書かれて

いますが，「白沢宿周辺」とはどの辺までを言うのですか。下ヶ橋とか，河原と

か，甲部とかその辺りですか。 

どうしてこんなことを聞くかというと，彫刻屋台や天棚などは，田原地区に

もあるので，白沢宿周辺にこだわらずに，河内地区としたらどうかと思いまし

た。 

委 員  「白沢宿は，」ということだから，道中の周辺を言うのではないでしょうか。

委 員 白沢宿だけをクローズアップしているという意味ですか。 

会 長 河内地区にもありますが，代表するのであれば白沢宿，という意味ではない

でしょうか。 

委 員  わかりました。 

委 員 

 

 河内地区とした方が，良いのではないでしょうか。この案では，河内地区全

体にあり，その中の白沢宿だけを取り上げる意味合いに取れますから。 

委 員  河内地区を代表してということだから，白沢宿が代表しているので良いので

はないのでしょうか。 

委 員 

 

 これを最初に考えた時は，白沢宿を考えたと思いますが，全体として，河内

地区の彫刻屋台をイメージした方が良いと思います。 

会 長 変えるとしたら，どこを変えるのですか。 

委 員  「白沢宿周辺」を「河内地区内」としてはいかがですか。 

会 長  彫刻屋台や天棚などが，周辺にもあるのですね。 
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委 員  提案４の第１段落の書き出しは「白沢宿は，かつて奥州道中（街道）第１の

宿として栄え」となっており，第２段落は「白沢宿は，河内地域を代表する歴

史的文化遺産です。」そして，第３段落は「宇都宮市としても，・・・・引き続

き支援する必要があります。」。 

ここで白沢宿は終わりとして，「また，河内地域には，」ということですので，

別と考えたら良いのではないでしょうか。 

前３段が白沢宿，４段で「また，」と入っている訳ですから，河内地域と考え

た方が良いと思います。 

会 長  彫刻屋台や天棚は，白沢宿周辺にあるのでしょう。 

委 員  いえ，ほかの地区にもあります。 

会 長  他にもあるのですか。 

では，どうでしょう。 

委 員 今の意見に賛成です。 

「また，」から始まって，最終的な結論は，最後に出てくる「地域内に文化財

の展示場所を整備することが必要です。」ということで，前段とは別に，もう一

つの要求が出ている訳です。 

彫刻屋台や天棚をはじめとする文化遺産は，白沢地区以外にもあると思いま

すので，文章の前半と後半は要求が違うのだということで，河内地区の方が良

いと思います。 

会 長 

 

 「河内地域」にしたら良いのではないでしょうか。「白沢宿周辺」を「河内地

域」としますか。 

いかがでしょう。 

各委員  異議なし 

会 長 

 

 では，「白沢宿周辺」を「河内地域」と直します。正にぎりぎりの推敲で，良

くなりますね。 

それでは，赤のところは，よろしいですね。 

では，青のところです。 

７頁の提案６の４行目の青い「農薬」のところです。「農薬」イコール「化学

農薬」，だからこのように直していいと思うのですがいかがでしょうか。 

委 員  「農薬」には「天然農薬」と「化学農薬」の２つがあります。例えば，除虫

菊は天然の「農薬」で，これについては，使用の制限がないのです。制限があ

るのは，ほとんどが「化学農薬」です。 

肥料にも「化学合成」が入っていますが，これはこれで良いです。有機肥料

は一切制限がありません。 

ここは，「化学農薬」にすべきです。特別栽培は通常使用している「化学農薬」

の半分以下というのですが，これはすべての「農薬」が制限を受けているわけ

ではなく，ほとんどが，「化学農薬」について制限を受けているのです。ですか

ら，「化学農薬」としたら良いと思います。 

会 長  明解なお答えですね。「天然農薬」があるのですね。 

では，「化学」を入れますか，どうしますか。 
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事務局 

 

 「化学」を取った意味は，化学合成の「農薬」以外もあると思いますが，一

般の方は「化学農薬」以外の「農薬」があったとしても，意識の中で気にされ

ていないから，「農薬」といえば，化学合成の物と共通認識に立って考えてみれ

ば，化学を入れなくてもよろしいかと思い提言したのです。 

一般の方の理解では，「農薬」は化学合成という認識があったものですから，

化学を外してみました。 

「農薬」には「天然農薬」があり，自然に作られたものがあります。一部の

方はご存知かと思いますが，例えば牛乳がそうです。牛乳は農薬に使ってはい

けません。 

委 員  例えば，食酢もそうです。野菜に使うと「農薬」として使っていると見られ

ます。使わなければ「農薬」としては見なされません。 

「農薬」の定義は難しいのですが，一般的には「化学農薬」と思って良いの

ですが，提言には「半分以下」とありますから，「農薬」だけではおかしいので

は，とご指摘が出ると思います。 

「化学農薬」の場合は半分以下で使わなくてはならないので，見る人が見た

ら指摘されると思います。 

会 長  半分以下の対象の「農薬」は，あくまでも「化学農薬」だということですね。

「天然農薬」は含まれていないということですね。 

では，入れることにしますか。 

各委員  異議なし 

会 長 では，「化学」は入れることにします。 

次は，９頁の６，７行目のところを事務局から補足したいという提案です。 

「積極的な整備が進められています。」としたいということです。我々の感触

としては，あまり進み具合が見えないのではないかと捉えていたのですが，実

際は違うのですか。 

事務局 

 

 なぜこのような形で，ということを説明したいのですが，合併前は年３億円

の投入で区画整理を進めて来たのですが，合併後は３年間平均しますと，毎年

約１０億円投入して，単純に比較しますと，３倍くらいの事業費を投入してき

たわけです。 

市でも，土地区画整理事業はかなり積極的に整備を進めてきたという思いも

ございますので，このような形で，あえてこのような表現でご提案させていた

だきました。 

会 長 

 

 整備が目に見えてということになりますが，その前の段階が長くてなかなか

見えてこないです。従来より３倍以上の事業費を充てているということですね。

いかがですか。 

委 員  異議なし 

会 長  ありがとうございます。 

では，よろしいですか。 

委 員   ここ半年位の間で，あちらこちら，空き地だらけになって，道路が見えて来

まして，去年の今頃とは全然違います。ここに来て，ずいぶん進んでいると感

じています。 
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会 長  よろしいですか。ありがとうございます。 

では，「積極的な整備が進められています」と直させていただきます。当然，

文章の色も直すし，下線もなくなります。ありがとうございました。 

それでは，最後に「本提案に関する審議の経過」と「河内自治会議部会開催

実績」の部分を説明してください。 

事務局 

 

 （資料１のうち「本提案に関する審議の経過」と「河内自治会議部会開催実

績」の説明） 

会 長 

 

 ありがとうございます。 

ここは，ちょっとしたことですが，非常に大きいと思います。審議の経緯と

部会のことを入れたいということで，このようにしました。今回，付録みたい

に最後に付ける形なのですが，これが原動力なのですね。項目として，目次に

柱立てして，私たちが行ってきたことを明確にするということです。 

いかがですか。 

委 員  最後の部会の紹介は，これで良いと思います。 

本文に戻りまして，本文の９頁，下から５行目「今回の提案にあたっては，

４つの部会を組織し，」と書かれてありますので，４つの部会についての部会名

をきちんと明記した方が，河内としての取り組みが，本文の中でも生かされる

のではないでしょうか。 

会 長  関連してということですね。ここだけの項目だと，河内自治会議と出てこな

いのですよね。 

４つの部会の並びでですか。 

委 員  単なる部会の名称だけでも。 

会 長  括弧してですか。 

委 員  括弧で良いと思います。 

会 長  入れましょうか。 

よろしいですね。 

各委員  異議なし 

会 長 

 

 「４つの部会」の後に，括弧して順に並列して記載してください。ありがと

うございました。 

それでは，順番に，１０頁以降のところで，開催日も平成２１年から続きま

すが，よろしいのではないでしょうか。大変なことですよね。これだけ積み上

げて，残るわけですから。 

１４頁目として，名簿ということで，われわれの名前を刻んでおこうという

ことでございます。 

よろしいでしょうか。 

各委員  異議なし 

会 長  ありがとうございます。 

皆様方に推敲，ご協力していただきました。 

委 員  ５頁なのですが，「白澤宿の会」とありますが，「白澤宿の会」は団体名です。

「の会」を削除されても良いのではないでしょうか。 
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というのは，宿の会に入っていなくても，屋号を表示している所があります。「白

澤宿の会」は各団体の一つというのが念頭にありますので，団体名が入って良

いのかなと思いました。 

会 長  むしろ取った方がいいということですね。 

委 員 はい。そうです。 

会 長 

 

 屋号の表示や水車の設置は，私が読んだ時は，「白澤宿の会」が行っていると

受け取ってしまったのですが，そうではないということですか。 

委 員  厳密にいえば，呼びかけて，白澤宿の会に入っている人は当然やるでしょう

し，入っていない人は，それに同意して，それは良い事だからやりましょう，

ということで，白澤宿の会が主導でやるということで，よいのではないのでし

ょうか。 

委 員  団体名があったので，あれっと思った訳です。 

会 長  浮くというわけですね。 

委 員 今，ここを景観地区にしようとして大いに盛り上げたい，ということで名前

を出した訳です。白澤宿の会に入っていないとすれば，大いに参加してもらい

たいですね。 

委 員  そういう意味ですか。 

わかりました。 

会 長 固有名詞は他のところではないと言うことですね。難しいところですね。 

委 員  現実に補助金をいただいている団体ですから，堂々と名前を出して良いと思

います。 

会 長   よろしいでしょうか。 

ご指摘ありがとうございます。明確になりますね。活字にすると難しいです

ね。 

これで，よろしいでしょうか。 

ただ今のご意見を基に，提案書をとりまとめいたしますが，私が再度お預か

りして，最終的な修正をして，提案書を完成させたいと思っておりますが，そ

のことについて，私に一任いただけませんでしょうか。 

各委員  異議なし 

会 長  ありがとうございます。 

それから，出来上がりました提案書を市へ提出する時期ですが，上河内自治

会議が２月２５日に提出すると伺っておりますので，河内自治会議も同じ時期

に提出したいと思っております。 

本来であれば，３月の自治会議で自治振興部長に皆さんの前で提出するとこ

ろですが，今回は，答申の時と同様に，会長，副会長が代表して提出するとい

う事で，よろしいでしょうか。 

各委員  異議なし 

会 長  ありがとうございます。 

自治振興部長に提出してきます。その時の市の対応状況もみてきたいと思い

ます。 
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それでは提案書をまとめさせていただき，３月２日に市へ提出させていただ

きますので，よろしくお願いいたします。 

また，皆さんには，完成した提案書を後日郵送します。 

 

 

３ その他 

会 長 

 

 それでは，その他になりますが，委員の皆さんから何か，連絡事項などあり

ますか。 

委 員  岡本城発掘調査の説明会がありますので，興味のある方はご参加ください。 

お手元にあるのが河内地区文化協会の会報です。その中に，今月の２０日，

上河内と河内の文化協会合同でやる芸能発表などもありますので，興味があり，

時間のある方は，是非ご来場ください。 

会 長 

 

 ありがとうございました。 

次に，事務局から何かありますか。 

事務局  次回の自治会議の開催は，３月１７日（木）午後２時から，河内総合福祉セ

ンターで開催いたしますので，よろしくお願いいたします。 

詳細につきましては，後日ご連絡させていただきますので，よろしくお願い

いたします。 

次回の会議では，合併市町村基本計画の執行状況の報告を予定いたしており

ます。 

また，皆様が委員として最後の会議ですので，２年間のまとめといたしまし

て，各自の感想等をお聞きしたいと考えておりますので，よろしくお願いいた

します。 

会 長  提案書は，堂々と自信を持って提出して来たいと思います。 

本当に今日はありがとうございました。 

お疲れ様でした。 

 


